

PRECIOS DE SUSCRICION
Santander, un mes. . . Prs 1-75
" un trimestre 4-75
" un semestre 5-25
Provincias, 3 meses. . . . 25
" 6 meses. 18
Extranjero, 6 meses. . . . 25
Números sueltos, 5 céntimos.

TERCERA ÉPOCA.—AÑO XI

OBRA NUEVA

ESPRONCEDA

SU TIEMPO, SU VIDA Y SUS OBRAS
POR
E. Rodríguez Solís

Agotada en pocos días la primera, acaba de ponerse á la venta la segunda edición de esta notable obra, tan elogiada por toda la prensa.

LIBROS DEL MISMO AUTOR
La Mujer (4.^a edición).—Las Extraviadas (3.^a).—Eva (2.^a).—Panorama Literario (2.^a).
DOS pesetas en todas las librerías.

DESACUERDOS

Desde los últimos acontecimientos revolucionarios vienen anunciando, tanto los periódicos independientes como las agencias telegráficas, la existencia de crisis, y señalando fechas que ya han transcurrido con exceso para la solución de la misma.

Estas noticias habían tomado más cuerpo después de la llegada del rey á Madrid; pero ayer la Agencia Fabra nos manifestó que la anunciada crisis se resolvería para el mes de Octubre próximo; de modo que en el Consejo que había de presidir el rey, quedaría planteada sin solución inmediata.

Por el telegrama que hoy publicamos, parece que, en efecto, se planteará en el Consejo de hoy la mencionada crisis y que se resolverá cuando regrese el rey de la Coruña, plazo que nos parece algo aventurado, puesto que si es un hecho que existe desacuerdo entre los ministros en las dos cuestiones más importantes, cuales son levantamiento de las garantías constitucionales y viaje del rey á Alemania, podría muy bien suceder que en dicho Consejo se resolviera la crisis encargando al señor Sagasta la formación de un nuevo ministerio.

Esta versión la consideramos con grandes visos de verosimilitud, puesto que en estas circunstancias, sin resolver la grave cuestión del viaje del rey á Alemania, sin levantar la suspensión de las garantías y demás cuestiones de suyo importantes que han surgido durante la existencia del actual ministerio, es más que probable que no haya partido que quiera aceptar una herencia tan grave como la que recogerían al aceptar el poder.

Por esta razón, posible es que la crisis se resuelva bajo la base del señor Sagasta, ministerio que no sería duradero, sino puramente de transición, durante el tiempo necesario para resolver las más graves cuestiones que este ha provocado, y una vez resueltas, encargarse otro partido de la gobernación del Estado.

Esto es lo que creemos acontezca, no solo porque lo encontramos lógico, sino porque no es tan fácil que los partidos acepten responsabilidades en asuntos que no han intervenido; responsabilidades que, según sea la solución de los mismos, puede ser muy bien la causa, no ya del descrédito, sino hasta de la muerte de cualquier agrupación política.

Por otra parte, si el desacuerdo es una verdad y el señor Sagasta es uno de los ministros que están conformes con el viaje del rey á Alemania, pudiera acontecer que no encontrara hombres de alguna talla política que quisieran aceptar cartera alguna, é imposibilitado el señor Sagasta de formar ministerio, declinar en el rey la confianza que para ello había recibido.

En este caso, que no sería difícil aconteciera, la política tendría que sufrir un cambio radical, pues lo mismo los izquierdistas, que los conservadores que hasta el señor Posada Herrera, no aceptarían el poder sin el decreto de disolución de Cortes, y claro está que en el interregno que estuvieran disueltas no habría un nuevo gabinete de resolver la cuestión del viaje del rey, teniendo este un aplazamiento, el cual podría muy bien variar la atmósfera que hay hoy entre muchos elementos fusionistas y todos los conservadores de que se verifique el mencionado viaje.

La ventaja que tienen estas consideraciones, es la de que en breve sabremos á qué atenernos, pues hoy es el día señalado para la celebración del tan anunciado Consejo, y para mañana podremos transmitir á nuestros lectores el resultado del mismo.

Ecos políticos

El corresponsal de *La Correspondencia* en el viaje régio, dice hablando del regimiento de caballería de Numancia:

«La impresión que ha producido á los lanceros del regimiento por la bravura de su jefe, la presencia del rey ha sido tal que las trompetas apenas sonaban al tocar la marcha real que la ordenanza del tan anunciado Consejo, y para mañana podremos transmitir á nuestros lectores el resultado del mismo.»

Esto lo dice el corresponsal después de manifestar que, envuelto por la muchedumbre y atropellado por ella, cayó rodando al suelo en una cuneta de la carretera, donde las pisadas de los que iban detrás le magullaron el cuerpo de lo lindo.

¿Y hallándose magullado y contuso tuvo suficiente serenidad para observar minuciosamente y detalladamente el semblante de cada soldado?

¡Caramba, qué fibra!

Lo que no nos extraña es que no oyera la sonoridad de las trompetas.

Tendría la cabeza trastornada con el magullamiento sufrido.

La *Alianza Aragonesa*, hablando del discurso que, en nombre del partido conservador zaragozano, dirigió á don Alfonso el ex-senador y abogado don Luis Franco Lopez, dice que, según opinión de los periodistas madrileños que le oyeron, fué un cúmulo de inconveniencias y solo oportuno para disgustar á S. M.»

Vamos, eso es que el orador quiso justificar su primer apellido.

Sin duda el hombre dió en blanco con su palabra sincera.
¡Ya no se puede ser franco ni de apellido siquiera!

Al decir de algunos colegas madrileños parece que el criterio de los consejeros de la corona es que ya deben cesar las circunstancias excepcionales, y así se hubiera acordado, si no les atormentase la duda de si el general Martínez Campos opinará del mismo modo.

De manera que estamos pendientes de la omnimoda voluntad del héroe del lloron!

El general Martínez Campos es, pues, el árbitro de nuestros destinos.

Del lloron de su chascás todos estamos ya llenos, pues en el siglo del gas ni él puede llegar á más, ni el país llegar á menos!

Dos soluciones ve el señor Martos para las dificultades pendientes. Una, la vuelta de los conservadores al poder. Otra, la formación de un ministerio Posada Herrera.

El señor Montero Rios no ve más que una solución; que se entregue el gobierno á la izquierda dinástica.

Ni uno ni otro saben lo que se pescan.

La única solución es que los fusionistas se vayan á pasear y no los reemplacen los conservadores.

Lo demás ha de venir por sus pasos contados.

Quieren que caiga el señor Sagasta:
Los conservadores.
Los izquierdistas.
Los amigos del señor Martos.
Los demócratas históricos.
Los que defienden un ministerio Posada Herrera.

Todos, en fin, los que no sean fusionistas.
En cambio, quieren que no caiga el señor Sagasta los que van á gusto en el machito.
Se comprende.

De *El Cronista*:
«Don Pío Gullon ha declarado á los suyos que se va.»

«Cuánto hubiera ganado don Pío Gullon si no hubiera venido! Hubiera ganado el poder pasar como hombre que podía servir.»

«Sí, pero sin cesantía, que es la madre del cordero.»

«¿Qué le importa á don Pío haber perdido con haber desempeñado prematuramente la cartera de Gobernación?»

La cuestión era ganar los treinta mil reales por haber ocupado la poltrona.
Y esos ya están asegurados por lo pronto.

El Correo, en su última hora, da cuenta de la entrada de los reyes en Madrid y del Consejo de ministros inmediatamente celebrado.

Las impresiones del periódico ministerial no eran nada satisfactorias, á juzgar por lo siguiente:
«A esta hora nada sabemos con precisión, por no haber hablado con los ministros. Solo se sabe que se han tratado todas las cuestiones pendientes, el viaje y la política, sin que los acuerdos sean definitivos.»

Además, por las caras de los ministros y por alguna media palabra, nosotros colegismo que se presenta mal cariz para la situación, y que el día de mañana va á ser de grandes emociones.»

Por el telegrama que hoy publicamos verán nuestros lectores que se han confirmado, en parte, los temores de *El Correo*.

Noticias telegráficas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Londres 27.—La opinión pública ha sabido, con gran satisfacción, la libertad del misionero inglés, señor Schaw, decretada por el tribunal de la isla de Borbon.

El *Times* de hoy dice que no existe ya ningun motivo de disonancia entre Inglaterra y Francia relativamente á Madagascar.

Viena 27.—Noticias de carácter semi-oficial, confirman que la convocatoria del Parlamento alemán se debe única y exclusivamente á la iniciativa del príncipe de Bismarck.

San Petersburgo 27.—El emperador y la emperatriz de Rusia saldrán brevemente con dirección á Copenhague.

Paris 27.—Procedente de Londres, ha regresado á esta capital el señor Wadington.

Carta de Madrid.

Agosto 27 de 1883.

Mi estimado compañero: En víspera de crisis nadie se entiende en Madrid, á no ser los que de crisis nada esperan; pero el mundo de los políticos, de los postulantes y de los burócratas enardecidos por los sucesos y solicitados por la ambición, abandona su reposo habitual, percibe el hierro destructor y no cesa de agitarse hasta que el triunfo ó la derrota le conduzca al Capitolio ó le arrebathe la esperanza. No quiere decir esto precisamente que la crisis haya de plantearse mañana mismo; pero lo que no deja lugar á duda es que el cambio de situación se efectuará antes del viaje del rey á Alemania. Hé ahí el motivo de esta agitación que se nota en los círculos políticos y ministeriales; agitación que es como un antecedente de lo que vendrá después, y que revisite todos los caracteres de una batalla por los intereses que se ventilan en ella y por los propósitos y fines que animan á los contendientes.

Llegaron los reyes esta mañana y momentos después ya se sabía que un solo papel estaba en alza; este era el del señor Posada Herrera, que por representar un matiz medio y de fácil pendiente, tiene gran número de partidarios lo mismo dentro de la fusión que en las filas izquierdistas y honestas. Pero con general sorpresa nada se hablaba de crisis ni de plantearla en el Consejo de mañana; el señor Sagasta, que sin duda tiene un plan, pretende por lo que se ve suscitar la cuestión de confianza sin antes abrir profunda brecha en el campo izquierdista; de modo que si la iniciativa de la Corona no se ejerce, cosa que pocos creen, hasta que don Alfonso regrese de la Coruña, nada habrá que temer respecto á la vida del gabinete.

No obstante, estos días que preceden á una crisis son, como digo á usted antes, días de grandes zozobras. Por mucho que haga y maquine el jefe del fusionismo, no podrá contrarrestar el empuje de la opinión que le es adversa. Podrá haber hasta si se quiere, sinceridad en el fondo de la política del señor Sagasta; pero el juicio de los estadistas poco afortunados ya lo hizo el presidente del Consejo hace algunos años, y á él debe atenderse sin protesta.

La principal razón que ponen los ministeriales para demostrar que hoy sería peligrosa una crisis fuera de las soluciones sagastinas, es que la izquierda está profundamente dividida y que una solución conservadora sería prematura en estos momentos. Para la fusión, ni todo los izquierdistas quieren la Constitución de 1869, ni entre los señores Martos y duque de la Torre hay perfecta identidad de pareceres y miras; la intransigencia del segundo contrasta con las buenas disposiciones del primero y dividen al tercer partido en dos grandes grupos. Pero es el caso que aunque esto sea así, tal estado de cosas no impide el planteamiento de la cuestión política, porque nadie ve la necesidad de que un gabinete izquierdista sustituya al actual, tanto más, cuanto que la solución Posada podría preparar aquella otra solución definitiva, ó bien la vuelta al poder de los conservadores, si el partido liberal no sabía poner entre tanto término á sus diferencias.

Resulta, pues, de lo anteriormente dicho, que todo lo que sea demorar la crisis es pura conveniencia para el señor Sagasta, pero sin reunir las Cortes, ni plantear la cuestión de confianza.

Otro asunto que llama la atención general es, que los ministros que no son partidarios del viaje del rey á Alemania, prolongan la situación indefinida que tienen dentro del gobierno sin predicar la crisis ni nada que se le parezca. Se conoce que no les corre prisa irse y que para dichos señores una hora de vida es vida.

Ya se explican los ministeriales el regreso del señor duque de la Torre; lo malo es que aceptan la misma explicación de los izquierdistas, á saber: que el general Serrano viene á la corte para dirigirse desde ella á Lourizan.

Parece que tiene algun fundamento la noticia de que amenaza una gran división dentro del partido legitimista francés: estas dudas solo puede resolverlas el mismo testamento del conde de Chambord, que será conocido en breve.

De usted afectísimo, *El Corresponsal*.

Noticias

Con motivo de la función que se verificará esta noche en nuestro Teatro, la junta directiva de bailes campestres ha dispuesto trasladar para el sábado el que tiene anunciado para hoy.

Hé aquí el programa de la velada lírico-literaria que se verificará hoy á las ocho y media de la noche en este Teatro Principal, á beneficio del distinguido y laureado tenor señor Hernaiz:

PRIMERA PARTE

- 1.º Pout-purri italiano á telon corrido, por la banda militar.
- 2.º Poesía por don Adolfo de la Fuente.
- 3.º *Serenade*, fantasía, capricho para piano por la señorita doña Encarnacion Calonge.—Gounod.
- 4.º Poesía por don Albino A. Madrazo.
- 5.º *Un sueño*, balada para piano por la señorita doña Trinidad Rodriguez Echegaray.—Richard.
- 6.º Aria final de *Lucía*, cantada por el señor Hernaiz y acompañada al piano por el distinguido maestro y compositor señor Serrano.

SEGUNDA PARTE

- 1.º Overture del *Poeta y Aldeano* por la banda militar.—Suppé.
- 2.º Aria de *I Puritani* por el barítono señor Landa, acompañado por el señor Serrano.—Bellini.
- 3.º Poesía de don Ricardo Oláran.
- 4.º Duo de tenor y barítono de la ópera *Belisario* por los señores Hernaiz y Landa, acompañados por el señor Serrano.—Donizzetti.
- 5.º Poesía de don José Estraña.
- 6.º *Suspiro de la ausencia*, romanza cantada por el señor Hernaiz acompañado al piano por la señorita Calonge.—Cavalletti.
- 7.º *Retreta austriaca* por la banda militar.—Keler-Vela.

Precios de las localidades por pesetas.—Proscenios principales, 12'50; proscenios segundos, 6; palcos principales y plateas, 10; palcos segundos, 5; butaca con entrada, 2'50; asientos de palco segundo, 1'50; delantera de grada, 1'25; centro de grada, 1; entrada general, 0'75.

Sesenta y cinco ayuntamientos de esta provincia no han remitido aun á este gobierno civil las propuestas en terna para la elección de vocales de las juntas municipales de Sanidad que debían funcionar desde el día primero de Julio próximo pasado.

Nuevamente se les ha concedido un plazo de ocho días, pasados los cuales, el señor gobernador civil hará uso de medios coercitivos hasta la consecución de un servicio tan importante.

El señor comandante de Marina recuerda la prohibición desde 1.º del próximo Setiembre á 1.º de Abril de la pesca y venta de crustáceos, con especialidad la de la langosta, disponiendo á la vez, que los infractores, además de perder lo pescado, incurrirán en una multa de 25 pesetas y de 50 en caso de reincidencia.

Los señores don Joaquin Diaz Gonzalez, don Matias Diaz Quijano, don Pascual Villarroya y el señor marqués de Camarasa, ó sus representantes legales, pueden recoger en la seccion de Fomento de esta provincia los títulos de propiedad de las minas, *San Ignacio*, *La Casualidad*, *Emerita* y *Santa María*, respectivamente.

Han sido informadas favorablemente por el señor comandante de la guardia civil, 17 solicitudes de otros tantos individuos que pretenden de este gobierno civil el uso de armas y licencia de caza.

Un individuo llamado Juan Rua se cayó ayer en el warf de la Monja, ocasionándose una herida en la ceja derecha.

Fué curado en la botica de socorro del señor Jimenez.

Ayer vimos en la aduana á un caballero forastero, y que dijo ser ingeniero, tomar datos de las condiciones en que se rematan nuevamente el polvorin, cuerpo de guardia y terrenos adyacentes, situados próximos al magnífico balneario de la Magdalena.

En los inmediatos pueblos de San Roman y el Soto de la Marina hicieron ayer rogativas, según nuestras noticias, pidiendo agua.
Sacaron en procesion á las imágenes de la vír-

gen del Mar y de las Nieves, respectivamente.

Ayer se publicó en esta audiencia de lo criminal la sentencia recaída en la causa seguida contra Josefa Santa Blanco, habiendo sido condenada esta á la pena de dos meses y un día de arresto mayor y accesorias.

Hoy se verá en esta audiencia la causa procedente del juzgado de Santoña, contra Manuel Sañudo y otros, por desacato.

Ayer á las dos y media, próximamente, de la tarde falleció repentinamente en esta capital el ilustrado abogado y magistrado suplente de esta audiencia don Fulgencio Soriano.

Sería la una cuando regresaba de acompañar al cementerio el cadáver de don Alberto Fernandez Sanz, y á la una y media se hallaba firmando varios documentos de esta diputacion provincial, de la cual era presidente.

Santander perdió ayer un excelente individuo, pues por su ilustracion, acorpanada á su gran modestia, habia logrado captarse las simpatías de cuantos tuvieron ocasion de tratarle.

Su desconsolada familia ha perdido igualmente un modelo de esposos y un padre cariñosísimo, y la sociedad entera un ciudadano útil.

Acompañamos de todas veras á tan distinguida familia por la irreparable pérdida que acaban de experimentar.

¿Nos podrá decir el señor alcalde ó el señor comisionado de ventas de bienes nacionales que ocurre para que los peritos nombrados para deslindar, medir y tasar los terrenos denominados *Mis de Piquío y Los Castros* no hayan en mes y medio desempeñado su cometido? Y no solamente esto, sino que el perito de la Hacienda, segun nos aseguran, hará hoy dimision de su cargo.

Vamos, será que esos señores peritos no están por sufrir los rigores del calor de estos días, y hacen bien. Si pudieran hacer las operaciones que les están encomendadas en sus respectivas oficinas con toda comodidad y no las hicieran, en este caso únicamente es cuando su conducta seria digna de censura.

Con verdadero sentimiento hemos sabido que la muy simpática y hermosa señorita de Siete villas que lee nuestro periódico, se halla ligeramente indispueta.

La deseamos de todas veras un pronto y completo restablecimiento.

Oposiciones

Cuando nos ocupamos de las leyes que informan y rigen la primera enseñanza, cuando vemos la diversa interpretacion que se las da, no podemos menos de decir que existe un gran vacío, que están aún incompletas, que es necesario é indispensable curar el cáncer que devora, digámoslo así, la carrera del magisterio español, base de la educacion popular, y fuente inagotable de la prosperidad moral y material de nuestra patria.

En este momento se están celebrando oposiciones para proveer de maestros dos escuelas de esta provincia, y hemos observado que los ejercicios escritos de los opositores han sido aprobados, exceptuando el de uno, y que no se han hecho públicos, que es lo que á nuestro juicio debió ser, haciendo que todos, y cada uno de los opositores, leyeran en alta voz y ante el público sus respectivos trabajos, para que no hubiera malas interpretaciones, ora de parte del público, ora tambien de parte de los interesados. Además de no oponerse la actual ley de oposiciones á esto, en algunas partes así se hace.

Por otra parte, es práctica seguida en esta provincia, que momentos y á veces horas antes de proceder á la votacion pública, pónense los jurados de acuerdo, lo que, á nuestro humilde parecer, no debe ser, puesto que el tribunal competente sabe ó debe saber dar á cada uno lo que es suyo; de modo que no comprendemos para qué ese tiempo. Tampoco esto se opone á la vigente ley de oposiciones.

Esto nos hace recordar aquellas palabras de Cristo: «Dad á Dios lo que es de Dios y al César lo que es del César.»

Será posible que en breve nos veamos precisados á ocuparnos de este asunto más detenidamente.

En la administracion del correo central (Madrid) se halla detenida una carta por falta de franqueo y con destino á esta ciudad para don Ricardo Janet Andreu, y en el gabinete central de telegrafos se hallan detenidos dos telegramas procedentes de esta ciudad para don Clemente Ibarra y doña Petra Goyanaga.

Hoy, si es que se reúne suficiente número de concejales, celebrará sesion nuestra corporacion municipal.

El simpático joven Florencio Martin (a) Torrelavega que acompañó el domingo último al valiente aeronauta, señor Castanet, se ha acercado á nuestra redaccion suplicándonos insertemos en nuestro periódico lo agradecido que de él está por la amabilidad con que fué tratado durante aquel peligroso viaje.

De una casa que se halla en reparacion en la calle de la Blanca se desprendió ayer una piedra, sin que afortunadamente causara daño á ninguno

de los muchos transeuntes que frecuentan aquella calle.

La red perfectamente construida que estaba el domingo último en la plaza de Toros, fué hecha por el inteligente ciudadano Antonio Fernandez.

Han sido denunciados varios carreteros por castigar bárbaramente á los animales.

Hoy tomará posesion del cargo de inspector de segunda clase del cuerpo de órden público de esta provincia don Luis Casal.

Se nos asegura que existe la idea entre varias operarias de la fábrica de tabacos de esta ciudad, de indicar á la empresa del tranvía urbano lo conveniente que seria para ellas, y á nuestro juicio, hasta para la empresa, que pasara por aquella zona el tranvía.

Conociendo como conocemos á los concesionarios del tranvía urbano, no dudamos estudiarán este asunto y llegarán á realizarle, máxime cuando Calzadas Altas es hoy uno de los puntos de esta capital donde existen más número de industrias y por tanto de operarios y operarias.

Merced al celo y especiales conocimientos del administrador gerente de la fábrica de cristales, don Prudencio García, que ha de establecerse en Calzadas Altas, adelantan rápidamente aquellos trabajos.

En la sesion que hoy celebre nuestro ayuntamiento, debe darse cuenta de una solicitud elevada á la corporacion municipal por el reputado profesor del gimnasio higiénico don Fernando Fernandez, que por el interés que tiene para los niños pobres de esta capital, creemos oportuno publicarla íntegra llamando á la vez la atencion de nuestros ediles.

Dice así: «Excelentísimo ayuntamiento constitucional de Santander.—Don Fernando Fernandez San Miguel, profesor del gimnasio Higiénico y Ortopédico de esta ciudad, á V. E. atentamente dice:

Que le han sido notificados los dictámenes de las comisiones de Hacienda y Policía aprobados por V. E. emitidos respeto de la solicitud que tuvo la honra de presentar en 5 de Junio próximo pasado, y en virtud de que se expresa en ellos que las clases de gimnasia han de concretarse exclusivamente á los alumnos de las escuelas municipales y que para la ejecucion de este servicio se fijará en el presupuesto primero extraordinario que se forme ó en el ordinario inmediato de 1884-85, la consignacion correspondiente en concepto de subvencion, ha creido deber manifestar á V. E. que, interin esto se realizza, está dispuesto desde luego á prestar sus servicios gratuitamente, para lo cual cree necesario que V. E. se digne autorizar á los profesores de dichas escuelas municipales para que se entiendan con el que suscribe á fin de acordar la manera de llevarlos á cabo.

Dios guarde á V. E. muchos años.—Santander 8 de Agosto de 1883.—Fernando Fernandez.

Refiere un periódico de Valencia el siguiente detalle acerca del presidiario Casalta.

Ayer á medio día se encontraba comiendo sandía, mostrándose muy conforme con su suerte. Al recordarle incidentalmente que aun tenia que comparecer en juicio oral, dijo: «qué malas fiestas son estas; aun no he acabado una y ya me encuentro con otra; no le dejan vivir á uno...»

El conflicto italo-marroquí ha quedado resuelto á satisfaccion completa de Italia.

Hé aquí lo que á este propósito leemos en el *Gibraltar Guardian*:

«Ya entrado en prensa nuestro número llegó á nuestro puerto, procedente de Tánger, el aviso *Agostino Barbarigo*, portador de unos despachos telegráficos que el signor Scovasso trasmite á su gobierno, informándole de que la cuestion con Marruecos ha sido zanjada á entera satisfaccion. «Las bases de arreglo son: pagar á Italia la indemnizacion que exige, saludar la batería de Tanger el pabellon italiano, y los funcionarios marroquíes causantes de la desagradable ocurrencia, presentar al señor ministro de Italia una amplia y debida satisfaccion por su ligera conducta en maltratar á los protegidos de Italia.

«Tan agradable desenlace llenará de satisfaccion á toda persona, puesto que establece de una vez para siempre el predominio del nombre cristiano entre los fanáticos habitantes del imperio marroquí, disipando al mismo tiempo los recelos que individuos timoratos temian de que Marruecos se atreviese á medir sus fuerzas con la de una potencia cristiana, sabiendo por experiencia que siempre lleva la peor parte en la lucha.»

Se ha dispuesto que los vapores-correos de la compañía trasatlántica francesa hagan escala desde el próximo mes en el puerto de la Coruña.

De nuestro colega *El Mercantil Valenciano*: «Lamentos de un colega profesional, dignos de ser atendidos por el señor Escrib:

«Dos mil duros adeuda la sucursal del Banco de España de la capital á la caja especial de primera enseñanza por los cobros realizados por los cobradores de contribuciones, para pago de los maestros. Esto es altamente escandaloso, señor

governador, y esperamos que V. E., sin contemplaciones del gobierno, obligue al Banco á no retener en sus arcas lo que no le pertenece, y lo que estaria mejor en poder de los maestros, sus legítimos dueños.

Se nos asegura, señor gobernador, que hay cobrador que, en vez de ingresar los fondos de la primera enseñanza á su debido tiempo, entretiene cuanto puede su entrega y comercia con ellos dándolos á réditos. Tómese V. E. la molestia de averiguar si estos rumores son ciertos, y de serlo, castigue con energía tan escandaloso abuso.»

Hace pocos días fué detenido en Valls un sugeto y al día siguiente fué trasladado á Tarragona en cuya cárcel pasó la noche, saliendo al otro para Barcelona conducido por un oficial y una pareja de la guardia civil. Presentado al capitán general fué puesto en libertad inmediatamente.

¿Quién creerán nuestros lectores que era el asendereado prisionero? El marido de una artista francesa que dió algunos conciertos en Reus y pasó con idéntico objeto á Valls. La autoridad vió que era extranjero y rubio, y dijo sin duda: «este es el famoso inglés que buscamos por encargo del gobierno,» y le hizo andar durante cuatro días de cárcel en cárcel y de autoridad en autoridad hasta que dió con una más ilustrada ó más sensata.

Con este son ya veinticuatro los rubios presos por confundirlos con mister Graham.

Está llamando la atencion en uno de los escaparates de la calle de San Francisco un apunte á lápiz que representa la cubierta y puente del vapor *Vizcaino-Montañés* en su último viaje de recreo á Bilbao, viéndose los retratos de algunas personas conocidas en esta capital.

El autor de esta obra es el joven señor Robles, que revela envidiables aptitudes para el dibujo.

Ha estado enferma de alguna gravedad la niña de nuestro particular amigo don José Herran Valdivielso, la cual se halla ya fuera de peligro. Celebramos infinito la mejoría.

Hace unos días, dos sugetos vestidos de agentes de órden público sorprendieron en Sevilla á un campesino y despues de amarrarle y amenazarle con las bocas de sus pistolas, le robaron 40 duros que llevaba en el cinto.

La primera noticia que de este hecho tuvo el gobernador de la provincia, fué de los lábios del robado.

El banderillero Guerrita sigue muy mejorado de la lesion que sufrió en Orihuela, y es casi seguro que podrá tomar parte en las corridas de Vitoria.

El distinguido prestidigitador señor Aycardy ha salido para Santoña, donde dará, segun nuestras noticias, algunas funciones.

Recordamos á los agentes de la autoridad el artículo 146 de las ordenanzas municipales.

Decimos esto porque muchos carreteros á quienes se refiere dicho artículo, descuidan de tal manera sus vehículos, que no será difícil que al día menos pensado tengamos que lamentar alguna desgracia.

Continúan algunos agentes de órden público con los uniformes tan deteriorados, que si no se les repone de aquellos en breve, podrán confundirse con mendigos de los que aun conservan los uniformes que usaron en la guerra de la Independencia.

Será posible que en la funcion que el domingo próximo dé en esta plaza de Toros la compañía gimnasta, mate dos novillos el conocido aficionado Estéban Salazar.

Un periódico de Valencia refiere el siguiente suceso desagradable que anteanoche ocurrió:

Dirigianse varios soldados del regimiento de la Princesa hácia el cuartel, cuando uno de ellos, inadvertidamente, pisó á un paisano que á la sazón pasaba. Este, no ateniéndose á más razones, levantó un palo que llevaba en la mano, y con seguridad hubiese descargado un golpe sobre el soldado, á no intervenir un compañero de este que pudo desarmarle.

Viéndose entonces el paisano sin baston, sacó un cuchillo que llevaba en la cintura y asestó á su contrincante una tremenda cuchillada en el pecho, sin que el soldado en cuestion pudiese defenderse á causa de vestir, como sus compañeros, de paisano, puesto que con el correspondiente permiso se dedicaban al trabajo de sus respectivos oficios.

El herido fué trasladado al cuartel de San Francisco, donde fué curado de primera intencion, conduciéndole despues al hospital Militar. El agresor logró huir.

NOTAS DE VIAJE

DOSCIENTOS PUEBLOS BAJO EL AGUA

(Continuacion)

Como se ve, pues, la reconstitucion de estas es fácil, pero las deducciones en lo tocante á usos y costumbres, lo son menos. La enorme multiplicidad de los objetos encontrados abisma

la mente en la indecision, y se pregunta uno si cada uno de los tres periodos no ha durado unos siglos y si cada uno de ellos no ha tenido varios grados de civilizacion. Entre los objetos de la edad de piedra, se encuentra desde las hachas más rudimentarias, desde las arracadas y cinceles de piedra hasta las astas de revozo talladas y hasta un boton de ámbar. La mente se confunde con este último objeto, cuando se piensa que el ámbar procede del mar Báltico, separado de la América por inmensas regiones que, aun en la época de los romanos, estaban cubiertas de inextricables bosques. Las mismas reflexiones se imponen para los objetos de la edad de bronce. La coquetería prueba la profusion de magníficas alfileres del género de aquellas, con que las japonesas sujetan pedazos de vidrio aparecen por la primera vez, y los bocados de caballo están hechos de mogote de ciervo; la tierra cocida está empleada para juguetes de niños, biberones y vasijas que tienen hasta dos metros de circunferencia. La moneda consistia en pequeños anillos, un cordón les reatamonedas. Es el proceder que usan aun los bichos, cuyas piezas de moneda, redondas ú ovaladas, están taladradas en el centro por un agujero cuadrado.

En Estabayer se han encontrado hasta objetos de bisutería, un pendiente de oro puro sin mezcla, bastante semejante á un pequeño cilindro cortado al sesgo en el lugar que atraviesa la oreja y un boton de ámbar de la forma de una bellota gruesa, atravesado á lo largo por un agujero transversal. En las hornagueras que formaban antiguamente parte del lago Pfaeffikon, se ha encontrado un pan de trigo candeal conservado por la carbonizacion como los de Pompeya. Tejidos de lino y de cáñamo han sido tambien encontrados, y aun se ha exhumado en el lago Constanza todo un almacén, conteniendo cien medidas de trigo en granos y en especias.

Cuanto á las frutas, en las tres edades se han conocido las principales, principalmente las manzanas cultivadas (lo cual implica ya el conocimiento del ingerto). Se ha observado que en ninguna de las exploraciones se ha encontrado vestigio alguno de pollo doméstico; luego estas estaciones son muy anteriores á la introduccion en Europa de este gallináceo originario de Oriente. Tampoco se ha descubierto ningun osamento de liebre, animal indígena sin embargo. Los señores Marlot y Ruttimeyer piensan que este animal estaba considerado como impuro por los lacustres, como lo es hoy por los Lapones. En ninguna parte se encuentra entre los restos lacustres vestigio de sepultura; la ciencia no puede aun afirmar si estas poblaciones inhumaban sus muertos sobre la costa, ó bien si la cremacion existia entre ellas.

El museo de Génova posee una muestra notable; consiste en un tronco de árbol ahuecado que fué sacado del fondo no lejos de Morges. Este precioso vestigio está colocado en una especie de bañera cuya agua se renueva sin cesar: al principio se descuidó esta precaucion y la desecacion tendia á reducir en polvo este barco, cuya existencia alcanza una época mucho más lejana que aquella en que las tradiciones religiosas colocan al arca de Noé. Es imposible determinar cronológicamente la antigüedad de las tres épocas entre las cuales se reparten estas antigüedades, y á falta de documento escrito la única comprobacion posible está en los yacimientos geológicos. Segun Mr. Desor, los estudios hechos en este sentido por varios sábios, les han conducido á atribuir á la edad de la piedra pulida una antigüedad de 47 á 70 siglos y á la del bronce de 29 á 42 siglos.

Un sábio de los más autorizados, Mr. Troyan, ha calculado el progreso secular entre las palacetas de Chamblon y la orilla meridional actual del lago de Neuchatel; ya ha encontrado para esta estacion que pertenece, sin embargo, á la época de la piedra pulida la cifra mucho más modesta pero muy respetable aun de 3.300 años.

No tenemos la pretension de tomar parte en una discusion semejante, bástanos con señalar la opinion de los hombres competentes. Piénsese lo que se quiera de la antigüedad de las poblaciones lacustres, no por eso es absolutamente innegable que existen hoy pruebas materiales de la existencia de civilizaciones que han desaparecido completamente y muy anteriores á todo lo que poseemos hasta quí de más remoto para servir á la historia del hombre.—Ed. Champury.

P. I. T. ODENSERF.

Pacotilla

Con motivo de la crisis, que al parecer está cerca, se echan á volar los nombres de las altas eminencias. Dicen unos que ha de ser llamado Posada Herrera; otros afirman que Cánovas, y otros que Alonso está en puerta. A mí lo mismo me da, si vale hablar con franqueza, que llamen á don Antonio que al picador Agujetas!



Este conocido y acreditado centro de enseñanza ofrece cuantas ventajas pueden apetecerse por los señores padres de familia.

Condiciones higiénicas y económicas sumamente favorables; grados en el colegio mismo; profesores titulares y prácticos en la enseñanza; resultados positivos como se evidencia por los obtenidos en los cursos que lleva de existencia, en los que se han verificado 907 exámenes con las calificaciones siguientes: 122 sobresalientes; 182 notables; 154 buenos; 417 aprobados y 32 suspensos. En Junio último se verificaron 116 con las notas que siguen: 25 sobresalientes; 22 notables; 26 buenos; 41 aprobados y 2 suspensos.

Se admiten alumnos internos, medio-pensionistas y externos. Los primeros satisfacen al trimestre por la manutención y enseñanza, 770 reales; los segundos, 500, y los terceros, 50, 60, 70 á 80 reales mensuales, según que cursen una, dos, tres, cuatro ó cinco asignaturas. Las personas que deseen el prospecto-programa del colegio ú otros pormenores, pueden pedirlos al director del mismo.—Lic. Miguel Mantilla. 7

LA MONTAÑESA UNIVERSAL SANTANDER

Fábrica de refinación de aceite de oliva puro sin rival, procedente de Alicante.

Instalada esta fábrica en los inmensos locales que posee el señor Soriano en su establecimiento, calle de la Compañía, número 3, anuncia al público sus productos, garantizando la pureza y bondad de los mismos.

El aceite refinado en esta fábrica no tiene competidor, y sustituye con ventaja, sin escepcion, á toda clase de mantecas en los usos domésticos.

Se vende únicamente al detall desde 1/4 de arroba en adelante, á 70 reales arroba en la misma fábrica.

Igualmente se vende por botellas de 1 litro en la misma fábrica y en los establecimientos siguientes:

Don Francisco Rivero, calle de Hernan-Cortés (chocolatería)

Señores Velarde y Sainz, «La Rosita», inmediato al Puente.

Señores Aldasoro y compañía, «La Barata», calle del Martillo, y en los de los señores que lo soliciten al fabricante don Ignacio Soriano.

3—COMPAÑIA—3

BING Y LOMBRA SIN FIADOR

Máquinas de coser de todos sistemas y modelos, camisas inglesas y de Victoria, colchones de muelles de tela y hierro.

A 10 reales semanales. 10 por 100 de descuento al contado.

Hilos, sedas, agujas, aceite y piezas sueltas.

Santander, Blanca, 38.

ANUNCIO

En el despacho de carnes frescas de don Vicente Campos, plaza de la Pescadería, se vende carnero superior de Castilla á precios convencionales.

GRAN BAZAR DE SAN FRANCISCO DE JOSÉ UBIERNA FRENTE A LA IGLESIA SANTANDER

En este acreditado establecimiento, además del variado surtido de toda clase de artículos de última novedad en el ramo de quincalla y bisutería, anuncio mis favorecedores que he recibido

CAMAS DE HIERRO Y COLCHONES DE MUELLES DE TODAS CLASES Y PRECIOS á 10 reales semanales SIN GARANTIA

Imprenta de LA VOZ MONTAÑESA, calle de San Francisco, núm. 29. Santander.—1883

Madrid 28 (10 noche). Acciones del Banco de España. 283-00. Deuda amortizable del 4 por 100. 75-00. Deuda perpétua del 4 por 100 interior. 61-95. Billetes hipotecarios de Cuba. 95-10. Cambio sobre París. 4-91. Cambio sobre Londres. 47-10. Fabra.

MOVIMIENTO DE BUQUES

ENTRADOS

Vapor Julio, 439 ts., c. Aimon, de Burdeos con 2 cajas papel á los señores Echegaray y compañía; 5 paquetes escobas y mangas á don V. Fernandez, 2 bultos tejidos á don M. Zorrilla; 442 bultos metal fundido á don C. S. Martin; 5 cajas muebles piano y papel á los señores Espina y Gonzalez; 2 cajas carton á don J. García y otros.

Vapor Español, 818 ts., c. Luzarraga, de Amberes con carga de tránsito.

Vapor Santoña, 35 ts., c. Ulibarri, de Castro con 3 cajas tejidos, 1 bocoy rom, 350 cajas conservas, 25 pipas vacías á la órden.

DESPACHADOS.

Vapor Vizcaino Montañés, 186 ts., c. Zarraga, para Bilbao con 3 cajas vidrios, 2 barriles achicoria, 50 sacos harina, 10 cajas azúcar y 100 idem jabon.

Id. M. Perez, 300 ts., c. Puga, para Coruña con 706 bultos madera, 40 fardos bacalao, 19 cajas azúcar, 19 pipas aguardiente, 33 cajas y 10 pipas vino, 2 sacos arroz.

Id. Palmira, 131 ts., c. Zugasti, para Gijon con 150.000 kilogramos carbon mineral, 1 barril, 1 caja y 7 pipas aguardiente, 10 cajas jabon, 30 sacos centeno y 9 id. cacao.

Marea de hoy.

Pleamar.—A las 12 y 36 minutos. Bajamar.—A las 6 y 36 minutos.

Servicios varios

Ferro-carril del Norte

Salidas de Santander.—Tren mixto número 30, hasta Torrelavega, á las 7.10 mañana.—Tren expres número 32, á las 10 de la mañana.—Tren mixto número 34, á las 6.15 mañana.—Tren mixto núm. 36, hasta Bárcena, á las 5.30 de la tarde.

Llegadas á Santander.—Tren expres número 31, á las 4.10 tarde.—Tren mixto número 33, de Bárcena, á las 8.30 de la mañana.—Tren-correo número 35, á las 8.50 de la noche.—Tren mixto núm. 37, de Torrelavega, á las 7.50 de la tarde.

El tren expres lleva coches de 1.ª y 2.ª clase.

Diligencias de la Provincia

Para Asturias, á las 6.30 de la mañana, de la administración del Sr. Horga.

Para Laredo, Castro y Bilbao, á las 6 de la mañana, alternando en las administraciones de los Sres. Catalan y Horga.

Para Santoña, á las 2 de la tarde, alternando en las administraciones de los Sres. Quintana y Catalan.

Para todos los puntos de la costa hasta Bilbao, á las 3 de la tarde, de la administración del Sr. Catalan.

La empresa de coches «La Verdad» tiene combinacion en Guarnizo para Villacarriedo y Selaya á las horas de llegada de los trenes.

Vapores de La Corconera

Santander al Astillero, á las 6.30, 8.45 y 12 mañana, 2 y 4 de la tarde, y á las 7.30 id. discrecional.

Astillero á Santander, á las 6.15, 8 y 10 mañana, y á las 1, 2.45 y 7 de la tarde.

Santander al Cespedon, á las 6.30 y 8.45 mañana, y á las 4 de la tarde.

Cespedon á Santander, á las 6, 7.45 y 9.30 mañana, y á las 5 de la tarde.

Santander á Pedreña y Puntal, á las 6, 8 y 11.30 mañana, y á las 2 y 3.30 de la tarde.

Puntal y Pedreña á Santander, á las 6.45, 9 y 12.15 mañana, 2.45 y 5 de la tarde, y á las 6 id. los domingos.

Opinion de dos Facultativos.—Málaga, 28 de Mayo de 1880.—Sres. Lanman y Kemp, New-York.—Muy señores nuestros: Tenemos un verdadero placer en aprovechar la ocasion que se nos presenta, de poder manifestar á Vds. nuestro parecer acerca de las excelentes preparaciones de Vds.: las Píldoras y la Zarparrilla de Bristol. En nuestra practica profesional hacemos frecuentísimo uso de ambos específicos, por ser uno de los medios más potentes con que podemos luchar contra multitud de enfermedades que resisten tenazmente á cualesquiera otros habitualmente empleados.

La sífilis, entre otras, como así el reumatismo, en su variedad de formas, y la gota, encuentran en la Zarparrilla de Bristol el enemigo poderoso ante el cual sucumben en un período de tiempo relativamente muy corto. Tambien la hemos empleado en muchas dermatosis, habiéndonos dado buen resultado, sobre todo, en las de carácter herpético.

Concluimos de todo esto, que la mencionada Zarparrilla es por excelencia el depurativo obligado de todas las enfermedades constitucionales.

Por medio de las Píldoras vejetales de Bristol hemos combado siempre ventajosamente gran número de afectos hepáticos, algunos de ellos muy inveterados.

Reciban Vds. esta declaracion como débil recompensa de sus esfuerzos en favor de la humanidad enferma; á la vez que la manifestacion de la alta estima en que se les tienen.—S. S. Q. B. S. M.,—E. Consiglieri Alcazar.—Joaquin Souvion.

De venta en las principales farmacias y droguerías. Agentes generales en España y depósito para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, en Barcelona. 54

SOCIEDAD ANÓNIMA

para el abastecimiento de aguas de Santander.

Por acuerdo del Consejo de Administracion de esta Sociedad, fecha 17 de Julio próximo pasado, desde el día 15 de Setiembre próximo se procederá por el Banco de Santander á la cobranza del tercer dividendo de 25 por 100 del importe total de las acciones suscritas.

Lo que se hace público para conocimiento de los señores Accionistas con la anticipacion prescrita en el artículo 7.º de los Estatutos de esta Sociedad.

Santander 28 de Agosto de 1883.—El Director Gerente, Antonio de la Dehesa. 2—1

William G. Tinker

Dentista norte-americano, establecido en Madrid, calle de Alcalá, núm. 12, y en Santander, calle de Daoiz y Velarde, núm. 7, principal, participa á sus amigos y al público de Santander, que en las horas que tiene desocupadas durante su permanencia en esta, (que será solamente hasta el 20 de Setiembre) se ofrece para practicar todas las operaciones pertenecientes á su facultad, para el desempeño de las cuales tiene un gabinete surtido de todo lo necesario, á fin de que sean ejecutadas con el mismo esmero que en su casa de Madrid. Las extracciones de muelas se harán positivamente sin dolor ni riesgo usando para producir la insensibilidad, el anistísico que emplea hace veinte años, ó sea el protóxido de azoe.

SEMILLAS

Tanto de flores como de hortalizas y forrajes, se venden de superiores clases en el Muelle, número 9. Tambien hay magníficos plantones de espárragos de 2 y 3 años, de las incomparables clases que se producen en el Sardinero.

Tesoro de la boca

Superior dentífico, calmante de los dolores de muelas y preservativo de las enfermedades de la boca.

Usase con preferencia por las Reales Personas, y con gran éxito. En todos los pueblos de España, á 6 rs. frasco.—En Santander, Farmacia de Gomez Marañon.

INTERESANTE

Los padres de los soldados falleridos en la Isla de Cuba ó en la Península á consecuencia de heridas recibidas en accion de guerra ó muertos del cólera, tienen derecho á la pensión de 2 reales diarios.

Adquieren igual derecho los padres, si sus hijos han fallecido en Cuba de cualquiera enfermedad, despues del 25 de Junio de 1864 y antes del 22 de Octubre de 1868.

D. Modesto Martin, agente de negocios y habilitado de clases pasivas, que vive en la calle de San Francisco, número 27, piso 1.º, se encarga de la formacion de los expedientes hasta conseguir y cobrar las referidas pensiones. 25

Están vacantes las sillas episcopales de Cádiz, Oviiedo y Calahorra. Propongo para una silla de esas que sin mitra están, al cura de Valdecilla, que es un cura muy barbian!

El señor ministro de Marina ha tenido un caso maligno en el pié. Ya decía yo que le iba á suceder algo! Toda su vida se la pasa nadando en secol

Dice El Globo: El presidente de la audiencia de Santander ha colocado el agua en la categoría de las bebidas prohibidas. Hasta ahora los abogados que allí acuden pedían agua cuando tenían sed.

El señor presidente ha ordenado que en adelante el que quiera agua la solicite por conducto suyo. Y ha hecho muy bien el presidente de la audiencia. Pues facilillo es encontrar agua en toda la población durante el verano!

Ha debido hacer más todavía. Ha debido publicar una órden diciendo: «Queda prohibida el agua en la Audiencia!» «El abogado que quiera beber que lleve de su casa un botijol!»

Dice La Concordia, de Vigo, que una señora ha muerto en aquella localidad á consecuencia de la picadura de una avispa. Bien sabe la avispa lo que hizo picando á una señora.

Si llega á picar á un neo, de seguro es ella la que se muere!

No está don Lino anatematizado? Como, pues, el Prelado de su atencion rindiéndole homenaje le hizo entrar en su propio carruaje á fin de conducirlo al medio día á su farmacia, digo, á su alcaldía?

Así el reverendísimo Vicente observa la vigente ley que ordena que igual que de apestado hay que huir del que se halla excomulgado? Pues esto indica, con razon de sobra, que hasta él mismo se rie de su obra!

Me gustan mucho los arranques esos.

A ver, Vicente, choque usted esos huesos!

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR.)

Madrid 28 (10-15 n.)

Ha resultado un completo desacuerdo entre los ministros tratando de las cuestiones sobre levantamiento de la suspension de las garantías, el viaje del rey á Alemania y la reorganizacion del ejército.

Fijamente en el Consejo de ministros que mañana presidirá el rey se planteará la crisis resolviéndose cuando el rey regrese de la Coruña.

Sagasta reconstituirá el nuevo gabinete.

hubiera contentado un anacoreta con los manjares que fueron servidos en la biblioteca por la anciana Catalina.

El consejero, cada vez más contento con su huésped, le leyó sus traducciones, sus comentarios; y, favor inesperado, último término y prueba postrera de confianza, le mostró el precioso manuscrito.

Al verle manifestó Letoriere una admiracion tan apasionada, tan envidiosa, que el doctor empezó á mirar á su huésped con aire inquieto y casi se arrepintió de su imprudente confianza.

—¡Vivís solo en esta casa con vuestra cocinera! dijo de pronto el marqués con aire sombrío, estrechando entre sus manos el precioso manuscrito, cual si le dieran deseos de apropiárselo.

—Será tan entusiasta de Persio que quiera asesinarme y robarme mi manuscrito? pensó el consejero con profundo terror mezclado de admiracion.

Pero el marqués, entregándole el manuscrito, con aire estraviado, exclamó.

—¡Por piedad, caballero, guardad, ocultad esto... Perdonad á un insensato!

Y salió precipitadamente del cuarto, tapándose los ojos con la mano. El consejero encerró de

sentaros y recomendaros á él.

—¡Ah, señor! ¿cómo podré yo agradecer y merecer ese favor inestimable?

—Jóven, los hombres como vos y el doctor SpheX son muy escasos, y ambos debéis salir gananciosos de la entrevista que os propongo. Dadme vuestro brazo y marchemos.

Complaciase maliciosamente el anciano con la sorpresa que preparaba á Letoriere; este, con efecto, lo dejó de hacer exclamaciones sobre la singularidad y dicha del destino, cuando una vez llegados á la habitacion del consejero, descubrió SpheX su incógnito.

Con grande sorpresa de la decrepita Catalina, la mandó el doctor que pusiera dos cubiertos porque el marqués no había podido negarse á compartir la comida del consejero, que le había dicho á manera de alusion á la frugalidad de su vida:

..... Positum est agente cantino, Durm olus, et populi cribro decussa farina (1)

Auncio que se realizó completamente. Apenas

(1) Os sirven en un plato fino legumbres crudas con un pan de harina de cebada mal cernida.

—¿Por qué, mi jóven amigo? —Nuestro poeta podría contestaros perfectamente, caballero.

Velle suum cuique est, nec voto vivitur uno. Hic satur irriguo mavult turgescere somno; Hic campo indulget.... (1)

—Entiendo, entiendo, dijo el consejero sonriéndose al ver la exacta cuanto maliciosa aplicacion de estos versos: sé que dicen por Viena que el consejero Flachsinfingen hubiera podido muy bien figurar entre los glotones convidados del festin de Trimabehyon, y que el brutal castellano de Henferester pudiera haber luchado en el circo de Roma con las fieras. En efecto, vos, ¡pobre literato, pobre poeta, pobre ruisenor de dulce cantol... ¡qué relacion pudierais haber tenido con esa masa inerte de Flachsinfingen, que solo piensa en su mesa? ¿Qué hubierais podido decirle, sino

Quæ tibi summa boni est? Uncta vivisse patella Semper?... (2)

(1) Cada uno tiene su gusto, ninguno se parece al otro; aquel prefiere engordar en la mesa y en los brazos del sueño; aquel gusta de los rudos ejercicios del campo de Marte.

(2) ¿Cuál es para vos el bien supremo?—Tener bue-

LA EQUITATIVA DE LOS ESTADOS-UNIDOS
 SOCIEDAD DE SEGUROS MUTUOS SOBRE LA VIDA
 AUTORIZADA EN ESPAÑA POR REAL ORDEN

Domicilio social, 120, Broadway, New-York.

Capital de garantía en 1.º de Enero de 1883. { más de pesos 48 millones.
 Ingresos durante el año de 1882. { más de pesos 11 millones.
 Seguros admitidos en 1882. más de pesos 62 millones.
 Pólizas en vigor en 1882. más de pesos 232 millones.

Oficinas y Direccion de la Sucursal en España,
 13, Puerta del Sol, 13
 MADRID

Delegados ó Agentes en todas las provincias, los cuales darán prospectos y explicaciones á los que lo soliciten.

Esta Sociedad, estrictamente mútua, constituida con arreglo á la legislación vigente del Estado de New-York, con el balance legalizado que publica la *Gaceta* de 6 de Abril de este año, acredita los hechos siguientes: 1.º Haber expedido en 1882 pólizas por más de 62 millones de duros (cifra á que no ha llegado ninguna otra Sociedad del mundo). 2.º Haber aumentado en 4 millones de duros su capital social. 3.º Haber pagado desde 1859, época de su fundacion, la enorme suma de más de 67 millones de duros. El sobrante de esta Sociedad sobre sus obligaciones, al tipo de 4 por 100, es mayor que el de cualquiera de las cinco mayores Compañías de seguros sobre la vida de los Estados-Unidos, á la vez que es menor el tanto por ciento de sus siniestros en relacion con la suma de riesgos. Las pólizas de LA EQUITATIVA son sencillas, liberales en sus condiciones y de perfecta claridad en sus cláusulas, no ocasionadas, por tanto, á interpretaciones técnicas perjudiciales al asegurado. Sus pólizas incontestables se pagan (sin la demora que emplean otras Sociedades) inmediatamente que se presentan en sus oficinas principales pruebas satisfactorias del vencimiento de las mismas.—LA EQUITATIVA admite toda clase de seguros sobre la vida humana, sobre una ó dos vidas; de pago vitalicio, dotal ó mixto; formación de capitales; renta vitalicia inmediata ó diferida, etc.—Sus pólizas son solicitadas, no solo en favor de las familias cuyo porvenir aseguran, si que en garantía de préstamos, y para facilitar la liquidación de casas de comercio ó firmas sociales al fallecimiento del gerente de las mismas. LA EQUITATIVA no tiene en sus libros ninguna reclamación pendiente de pago.

AGUA de COLONIA de ORIVE

No hay otra que la iguale en aroma fino y delicado, bondad exquisita y baratura incomparable. Compíte con las de más fama de Inglaterra, con las de Violet, Farina y otras extranjeras. A igualdad de tamaño que las de más renombre, es tres veces más económica que todas ellas. El que usa una sola vez este acreditado perfume nacional es ya cliente seguro. Grandes botellas de 3, 6 y 12 reales. De venta en toda farmacia y perfumería bien surtida. Exigir el rótulo de «Farmacia de Orive Bilbao» en el vidrio y en la cápsula, y además la marca de fábrica, sin cuyos requisitos son falsificados todos los frascos que se vendan con nombre de Agua de Colonia de Orive.—Santander, Farmacia del Sr. Jimenez, casas de Pombo.

CALIPTA

Pomada balsámica invulnerable del Dr. MATAS
 NUEVA-YORK

Preservativo infalible del contagio venéreo y sifilítico.
 3 PESETAS CAJA (para treinta veces).

PRINCIPALES FARMACIAS Y DROGUERIAS DEL REINO

Depósitos en Santander: Farmacias de: *Corpas*, San Francisco, 24.—*Marañón*, Correo, 6.—*Vega*, plaza Vieja, 4.—*Rodríguez Jimenez*, Plaza de la Libertad.—*Ontañón*, Herrián Cortés 2.—*Herran*, Puente, 10.—Y Droguería de *Isasi*, Compañía, 5.
 Agentes generales: *Pedragosa y C.ª*, Claris, 52, BARCELONA.

La ETERNA BELLEZA de la PIEL obtenida para el empleo de la

PERFUMERIA ORIZA
 de L. LEGRAND, Proveedor de la Corte de Rusia.

BEAUTÉ ET JEUNESSE
CREME-ORIZA
 DE NINON DE LENCLOS

ORIZA-LACTÉ
 Loción Emulsiva
 Blanquea y refresca la piel
 Quita las manchas de rojez.

ORIZA-VELOUTÉ
 JABON segun el Dr. Reveil
 Lo mas suave para la piel.

ESS-ORIZA
 Perfumes a todos los rami-
 lletos de flores nuevos.
 Adoptados por la moda.

ORIZA-VELOUTÉ
 PÓLVO de FLOR de ARROZ
 adherente á la piel.
 Dando el Afelpado del
 molocoton.

ORIZINE
 DE JAMES SMITHSON
 Un solo Frasco
 Para devolver en su estado
 al Cabello y á la Barba
 el color natural en
 TODOS LOS Matices

CON ESTE LIQUIDO
 no hay necesidad de LAVAR la CABEZA
 antes ni despues

APLICACION FACIL
 Resultado inmediato
 No mancha la piel, ni perjudica
 la salud.
 En todas las Perfumerias
 y Peluquerias.

Deposito principal: 207, calle San-Honoré, Paris.

¡¡ La SANGRE es la VIDA !!

EL ROB LECHAUX
 Con los zumos Concentrados y Verdurados de
BERROS Y ZARZAPARRILLA ROJA
 PREPARADO POR
 Mario LECHAUX, Farmacéutico de BURDEOS

Este producto vegetal, obtenido por aparatos de vapor especiales, activa la nutrición y la formación de los glóbulos rojos de la sangre; destruye la acidez y los principios morbidos que causan todas las enfermedades, impide y cura rápidamente los infartos, el Raquitismo, las Escrófulas, los Tumores blancos, las Herpos, las Fistulas, las Caries, el Ozone, la Sífilis y los restos del mercurio, la Anemia, el Menstruacionismo, la Hístis, el Asma, etc.; da á los niños raquíticos la fuerza y los colores, á los ancianos el vigor; equilibra toda la sangre e impide las congestiones y apoplejías. Numerosos certificados, médicos y particulares.—Exijase sobre todos los frascos la firma del inventor.

DEPOSITOS EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS Y DROGUERIAS

Venta al por mayor: En Casa de Mario LECHAUX, rue Sainte-Catherine, 164, Burdeos.

LEER EL PROSPECTO

Santander.—Depósitos: Manuel Rodriguez Jimenez, Bernardo Saro y Ruperto Isasi.

Frasco: 5 fr.

PUREZA DEL CUTIS
 — LAIN ANTEPÉLICE —

LA LECHE ANTEFÉLICA
 pura ó mezclada con agua, disipa
 PECAS, LENTEJAS, TEZ ASOLEADA
 SARPULLIDOS, TEZ BARROSA
 ARRUGAS PRECOCES
 EFLORESCENCIAS
 ROJECES

Prepara y conserva el cutis limpio y bello

74 St-Denis, 26

ENFERMEDADES SECRETAS.
CÁPSULAS RAQUIN

Estas cápsulas son superiores á todos los medicamentos empleados en el tratamiento de las enfermedades secretas.

Estas cápsulas, absolutamente desprovistas de hedor, son muy bien toleradas por los enfermos que no pueden soportar la copaiba ó los demas remedios de la misma clase, obrando en dosis tres veces menores. De tres á seis cápsulas al dia bastan para obtener rápidamente la curación de los flujos mas intensos.

Las Cápsulas de Raquin han sido aprobadas por la Academia de Medicina de Paris.

Depósito en PARIS, en casa de FUMOUZE-ALBESPEYRES, 73, Faubourg Saint-Denis, y en el Extranjero en todas las Farmacias en que se halla tambien la **INYECCION RAQUIN**, complemento del tratamiento.

PILDORAS DEL DR. HAYDOCK
 PARA EL HIGADO—(Cubiertas con Azúcar)

Una píldora es una dosis! Una píldora es una dosis! Una píldora es una dosis!

En todas las enfermedades de los riñones, retencion de orina, las Píldoras del Dr. Haydock para el hígado son un remedio perfecto.

Para las enfermedades de la mujer, postracion nerviosa, debilidad, abatimiento general, falta de apetito y dolores de cabeza, se encontrará que las Píldoras del Dr. Haydock para el hígado son un remedio eficaz.

Sus efectos son universales, y se puede garantizar que curan con certeza.

Las Píldoras del Dr. Haydock para el hígado

Son la verdadera esencia de la salud y la más grande bendición que la Ciencia ha dado al mundo.

CURAN
MALARIA TERTIANA Y TODA CLASE DE FIEBRE

Estas píldoras curan positivamente todas las afecciones biliosas y malarías. Atacan directamente la causa de la enfermedad y la arrancan de un golpe del sistema del paciente. Fortalecen el cuerpo y son un preservativo para las epidemias y los ataques violentos. Una botella de las Píldoras del Dr. Haydock alivia cualquier dolor, anima el espíritu y purifica el sangre.—Envíese por este medicamento y no se tome ningun otro.

La irresolucion y la tardanza equivalen al suicidio, cuando se tiene á la mano el remedio que cura inmediatamente. Atáquese el mal á tiempo y se evitarán muchos dias de sufrimiento.

SINTOMAS DE BILIOSIDAD

1. El paciente se queja de peso y llenura del estómago.
2. Dilatacion del estómago y los intestinos.
3. Cardialgia.
4. Sensacion de cansancio, dolor en las extremidades y mucho sueño despues de las comidas.
5. Mal gusto en la boca, especialmente por la mañana, y la lengua súa.
6. Estreñimiento, con ataques ocasionales de diarrea.
7. Dolor de cabeza frontal.
8. Espíritu abatido y gran melancolía, con pereza y tendencia á dejarlo todo para el día siguiente.

Para obtener las Píldoras legítimas del Dr. Haydock, de las cuales hay muchas falsificaciones, obsérvese que la firma de W. H. Tone et Co. aparece escrita en cada paquete de las píldoras. No se compren sin este requisito.

HAYDOCK et CO., Unicos fabricantes,
 NUEVA-YORK, E. U. A.

EL HIGADO,
 Y
EL ESTÓMAGO;

Regulan todos los desarreglos biliosos curan con certeza todas las enfermedades de

DE BRISTOL

Y SON extremadamente fáciles de tomar, por razon de su gusto y aspecto agradables. No contienen mercurio ni sustancia mineral alguna. Recompénsese con ellas la salud perdida.

EL HIGADO,
 Y
EL ESTÓMAGO;

Regulan todos los desarreglos biliosos curan con certeza todas las enfermedades de

DE BRISTOL

Y SON extremadamente fáciles de tomar, por razon de su gusto y aspecto agradables. No contienen mercurio ni sustancia mineral alguna. Recompénsese con ellas la salud perdida.

NUEVA BIBLIOTECA ILUSTRADA
 DE
A. GASPAR, EDITOR
 MONTERA, 3, MADRID

OBRAS NUEVAS
 A UNA PESETA CADA CUADERNO

VAN PUBLICADAS:

El Nuevo Robinson Suizo.....	3 cuadernos
Los Robinsones de Tierra Firme.....	2
Picciola.....	1
Una expedicion al Chaco.....	1
La Vida en Siberia (1.ª parte).....	1

De venta en las principales librerías, y se remite al que envíe su importe al editor, Monterá, 3, Madrid.

172

Lo mismo sucede con ese gladiador, ese bruto de Henferester... cuyo enorme y pesado cuerpo no puedo ver sin recordar estos versos de nuestro Dios:

Hic aliquis de gente hircosa centurionum
 Dicat: quod satis est sapio mihi; non ego curo
 Esse quod Arcesilao ærumnosique Solones. (1)

—¡Pues bien! habreis de confesar, caballero, repuso el marqués sonriendo, que no teniendo en realidad otra cosa que decir á mis jueces, no debía tener esperanza alguna de interesarlos en favor mio. Ah!... no soy ni un cazador de fieras, ni un gloton... á no ser así, quizás hubiera excitado alguna simpatía en mis jueces.

—Pero todos los consejeros no han de ser gladiadores ó corderos conducidos por sus mujeres, amiguito.

At me nocturnis juvat impalescere chartis (2).

na comida diariamente.

(1) Pero oigo á un viejo macho cabrío de centurion que me responde: ¡tengo tanto talento cuanto necesito! buena necesidad tengo yo de convertirme en un Arcesilao ó un Solon melancólico.

(2) Pero á mí me agrada desvelarme con los libros.

173

—¡Ah! señor... toda mi desgracia consiste en no tener jueces que se parezcan á vos.

—Habíame hablado, empero, de un cierto doctor SpheX, dijo el consejero fijando una mirada penetrante en el marqués, de un buen hombre, viejo ya, que no carece de conocimientos literarios, que por la mañana sentenciaba los pleitos, y por la tarde se entregaba á sus estudios favoritos...

His mane edictum, post prandia Callirhoe de (1).

—Me he presentado diferentes veces en la puerta del señor consejero SpheX, dijo Letoriere, y si lo que me decís es cierto, siento más ahora no haberle hallado, pues quizás sea el único de mis jueces á quien hubiera podido inspirar algun sentimiento benévolo, ó cuya proteccion habria podido reclamar en nombre de nuestra comunidad de gustos.

—¡Por Hércules!... jóven, ¡no lo dudeis!... Pero no desesperéis aun... conozco bastante á ese hombre excéntrico llamado SpheX; si quereis acompañarme, tendré un placer especial en pre-

(1) Un edicto por la mañana á esas gentes, y por la tarde Callirhoe (y por la tarde mis placeres).

176

nuevo su tesoro, y halló á su huésped sentado en la biblioteca con semblante melancólico.

—¡Qué teneis, jóven? le dijo el sabio afectuosamente.

—¡Ah, señor, perdonadme!... Al ver ese manuscrito háseme ocurrido una idea atroz, monstruosa... á pesar de la santa ley de la hospitalidad.

—¿Habeis intentado despojarme de mi manuscrito?

Letoriere bajó la cabeza lleno de confusion.

—Dadme la mano, amigo mio. Os comprendo... os comprendo perfectamente, dijo el consejero, lanzando un hondo suspiro. Acabais de honrar sobremanera á nuestro autor: si supierais la historia de ese manuscrito... Y añadió despues de un momento de silencio: Veriais que debo disculpar la terrible tentacion que habeis experimentado.

Desgraciadamente se detuvo aquí la confidencia del consejero.

Los dos amigos pasaron el resto del dia analizando, con gran lujo de erudicion, los juicios de Casanbon, Kœnit y Ruperti, sobre su poeta favorito. Descubrieron en él bellezas ocultas que se habian escapado á todos los editores.